

Messe du dimanche 29 décembre 2019

Dimanche de la Sainte Famille années A

→ Le chapitre 3 du Livre du Siracide est ici donné en totalité [les passages ajoutés entre crochets]

Première lecture (Si 3, 2-6.12-14)

Celui qui craint le Seigneur honore ses parents

Lecture du livre de Ben Sira le Sage

¹ Mes enfants, écoutez-moi, qui suis votre père, et agissez en conséquence, afin d'être sauvés.]

² Le Seigneur glorifie le père dans ses enfants
Il renforce l'autorité de la mère sur ses fils.

→ Ben Sira complète le commandement "Honore ton père et ta mère"

→ Le Seigneur agit aussi : Il renforce le respect des enfants envers eux

³ Celui qui honore son père obtient le pardon de ses péchés,
⁴ celui qui glorifie sa mère est comme celui qui amasse un trésor.

⁵ Celui qui honore son père aura de la joie dans ses enfants,
au jour de sa prière il sera exaucé.

⁶ Celui qui glorifie son père verra de longs jours,
celui qui obéit au Seigneur donne du réconfort à sa mère.

→ On en a confirmation ici : dans la culture juive, c'est surtout la mère qui transmet la foi

[⁷ Celui qui craint le Seigneur honorera son père et servira ses parents comme des maîtres.

→ Mais c'est au père de bénir ses enfants

⁸ Honore ton père en acte et en parole, afin que sa bénédiction vienne sur toi.

⁹ Car la bénédiction d'un père affermit la maison de ses enfants,
mais la malédiction d'une mère en sape les fondations.

→ Il ne faut jamais maudire ses enfants, car les enfants concernés entendent toujours ces paroles, et aussi le démon !

¹⁰ Ne te glorifie pas en rabaissant ton père,
car l'abaissement de ton père n'est pas une gloire pour toi.

→ On ne se grandit jamais en abaissant un autre !

→ Savoir prendre soin de ses proches affaiblis...

¹¹ La gloire d'un homme vient de la notoriété de son père,
une mère méprisée fait la honte de ses enfants.]

¹² Mon fils, soutiens ton père dans sa vieillesse, ne le chagrine pas pendant sa vie.

→ par la vieillesse ou la maladie !

¹³ Même si son esprit l'abandonne, sois indulgent, ne le méprise pas, toi qui es en pleine force.

¹⁴ Car ta miséricorde envers ton père ne sera pas oubliée, et elle relèvera ta maison si elle est ruinée par le péché.

[¹⁵ Au jour de la détresse, le Seigneur se souviendra de toi ; comme givre au soleil, ainsi fondront tes péchés.

¹⁶ Qui abandonne son père est un blasphémateur ; qui met en rage sa mère est maudit du Seigneur.

¹⁷ Mon fils, accomplis toute chose dans l'humilité, et tu seras aimé plus qu'un bienfaiteur.

→ Importance toujours rappelée de l'humilité...

¹⁸ Plus tu es grand, plus il faut t'abaisser : tu trouveras grâce devant le Seigneur.

¹⁹ Beaucoup sont haut placés et glorieux, mais c'est aux humbles que le Seigneur révèle Ses secrets.

²⁰ Grande est la puissance du Seigneur, et les humbles Lui rendent gloire.

²¹ Ne cherche pas ce qui est trop difficile pour toi, ne scrute pas ce qui est au-dessus de tes forces.

²² Médite ce qu'on t'a prescrit : tu n'as pas à t'occuper des choses cachées.

→ Ceci est tellement vrai de la Bible...

²³ Ne sois pas curieux de ce qui te dépasse : déjà ce qu'on t'a enseigné est au-delà de l'esprit humain.

²⁴ Leur présomption a égaré bien des gens, leur manque de jugement a fait dévier leurs pensées.

²⁵ Si tes yeux n'avaient pas de prunelles, tu serais privé de lumière ;
alors, si tu es dénué de science, ne te vante pas !

→ L'orgueilleux ne veut dépendre en aucune façon des autres, donc comment peut-on l'aider ?

²⁶ Un cœur endurci finira dans le malheur, celui qui aime le danger s'y perdra.

²⁷ Un cœur endurci sera écrasé de peines, le pécheur entasse péché sur péché.

²⁸ La condition de l'orgueilleux est sans remède, car la racine du mal est en lui.

²⁹ Qui est sensé médite les maximes de la sagesse ; l'idéal du sage, c'est une oreille qui écoute.

→ Savoir écouter, rendre service et demander de l'aide

³⁰ L'eau éteint la flamme du feu, et l'aumône obtient le pardon des péchés.

³¹ Celui qui sait rendre les bienfaits pense à l'avenir ; s'il vient à tomber, il trouvera un soutien.]

→ Que de conseils simples et profonds, pratiques et pleins de bon sens, dans ce chapitre 3 du Livre du Siracide !

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 127 (128), 1-2, 3, 4-5

R/ ¹Heureux qui craint le Seigneur et marche selon Ses voies !

Heureux qui craint le Seigneur
et marche selon Ses voies !
Tu te nourriras du travail de tes mains :
Heureux es-tu ! À toi, le bonheur !

→ Suivre les voies du Seigneur nous fait trouver le bonheur dans les choses simples, y compris le travail !

Ta femme sera dans ta maison
comme une vigne généreuse,
et tes fils, autour de la table,
comme des plants d'olivier.

→ Le Seigneur nous donne des joies à aimer, à servir ceux qu'on aime, à remarquer leurs attentions envers nous

Voilà comment sera béni
l'homme qui craint le Seigneur.

De Sion, que le Seigneur te bénisse !

Tu verras le bonheur de Jérusalem tous les jours de ta vie.

→ Oui, Seigneur, Tu nous donnes la paix et la joie dans le plus quotidien de nos vies !

Deuxième lecture (Col 3, 12-21)

Vivre ensemble dans le Seigneur

→ On trouvera ici le texte développé jusqu'à la fin du chapitre 3 de la Lettre aux Colossiens [les passages ajoutés entre crochets]

Lecture de la Lettre de saint Paul apôtre
aux Colossiens

Frères,

→ Tendresse, compassion, bonté, douceur, patience : cinq magnifiques vertus dont le Seigneur nous invite à nous vêtir

¹² Puisque vous avez été choisis par Dieu, que vous êtes sanctifiés, aimés par Lui, revêtez-vous de tendresse et de compassion, de bonté, d'humilité, de douceur et de patience.

¹³ Supportez-vous les uns les autres, et pardonnez-vous mutuellement si vous avez des reproches à vous faire. Le Seigneur vous a pardonnés : faites de même.

¹⁴ Par-dessus tout cela, ayez l'amour, qui est le lien le plus parfait.

→ Rendons-Lui grâce et recevons Sa Paix

¹⁵ Et que, dans vos cœurs, règne la paix du Christ à laquelle vous avez été appelés, vous qui formez un seul corps. Vivez dans l'action de grâce.

¹⁶ Que la parole du Christ habite en vous dans toute sa richesse ; instruisez-vous et reprenez-vous les uns les autres en toute sagesse ; par des psaumes, des hymnes et des chants inspirés, chantez à Dieu, dans vos cœurs, votre reconnaissance.

¹⁷ Et tout ce que vous dites, tout ce que vous faites, que ce soit toujours au Nom du Seigneur Jésus, en offrant par Lui votre action de grâce à Dieu le Père.

¹⁸ Vous les femmes, soyez soumises à votre mari ; dans le Seigneur, c'est ce qui convient.

¹⁹ Et vous les hommes, aimez votre femme, ne soyez pas désagréables avec elle.

²⁰ Vous les enfants, obéissez en toute chose à vos parents ; cela est beau dans le Seigneur.

²¹ Et vous les parents, n'exaspérez pas vos enfants ; vous risqueriez de les décourager.

²² Vous les esclaves, obéissez en toute chose à vos maîtres d'ici-bas, non pas seulement sous leurs yeux, par souci de plaire aux hommes, mais dans la simplicité de votre cœur, en craignant le Seigneur.

²³ Quel que soit votre travail, faites-le de bon cœur, comme pour le Seigneur et non pour plaire à des hommes :

²⁴ vous savez bien qu'en retour vous recevrez du Seigneur votre héritage.

C'est le Christ, le Seigneur, que vous servez.

²⁵ Celui qui fait le mal récoltera le mal qu'il aura fait, car Dieu est impartial.

→ Écoutons, obéissons, servons, aimons, d'abord par amour du Seigneur

– Parole du Seigneur.

→ Car c'est à Lui que nous donnons tout cela !

Acclamation (Col 3, 15a.16a)

Alléluia. Alléluia.

Que, dans vos cœurs, règne la paix du Christ ;
que la parole du Christ habite en vous
dans toute sa richesse !

Alléluia.

→ La coupe proposée dans l'extrait 13-23 du chapitre 2 de l'Évangile selon St Mathieu est omise ici [les passages ajoutés entre crochets]

Évangile (Mt 2, 13-15.19-23)

« Prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte »

¹³Après leur départ [celui des mages], voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph et lui dit : « Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte.

Reste là-bas jusqu'à ce que je t'avertisse, car Hérode va rechercher l'enfant pour le faire périr. »

¹⁴Joseph se leva ; dans la nuit, il prit l'Enfant et Sa mère, et se retira en Égypte,

¹⁵où il resta jusqu'à la mort d'Hérode,

pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète :

"D'Égypte, j'ai appelé mon fils".

[¹⁶Alors Hérode, voyant que les mages s'étaient moqués de lui, entra dans une violente fureur.

Il envoya tuer tous les enfants jusqu'à l'âge de deux ans à Bethléem et dans toute la région, d'après la date qu'il s'était fait préciser par les mages.

¹⁷Alors fut accomplie la parole prononcée par le prophète Jérémie :

¹⁸Un cri s'élève dans Rama, pleurs et longue plainte :

c'est Rachel qui pleure ses enfants et ne veut pas être consolée, car ils ne sont plus.]

¹⁹Après la mort d'Hérode, voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph en Égypte

²⁰et lui dit : « Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et pars pour le pays d'Israël, car ils sont morts, ceux qui en voulaient à la vie de l'enfant. »

²¹Joseph se leva, prit l'enfant et sa mère, et il entra dans le pays d'Israël.

²²Mais, apprenant qu'Arkélaüs régnait sur la Judée à la place de son père Hérode, il eut peur de s'y rendre. Averti en songe, il se retira dans la région de Galilée

²³et vint habiter dans une ville appelée Nazareth, pour que soit accomplie la parole dite par les prophètes : Il sera appelé Nazaréen.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Oui, Seigneur, c'est aux humbles que Tu révèles
Tes secrets : par 3 fois, l'ange vient trouver Joseph !

→ Et à chaque fois Joseph obéit aux paroles que le
Seigneur lui a rapportées par Son ange

Commentaire introductif de Prions en Église

En nous donnant la Sainte Famille pour modèle, le Seigneur veut nous redire ce qui est essentiel au bonheur : la fidélité à Sa Parole.

La Parole de D ;ieu nous instruit et nous guide. Elle est promesse de salut et de vie. Elle est source de paix et de joie.

Que Marie et Joseph nous aident à célébrer l'Enfant béni qui nous rassemble !

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Pierre Marminat, recteur du Sanctuaire

Il y a peu de jours, nous célébrions l'extraordinaire naissance de notre Sauveur. Aujourd'hui, la liturgie veut nous aider à vivre le quotidien de nos vies, et en particulier de nos vies de famille. Bien sûr, célébrer la Sainte Famille que constituent Joseph, Marie et Jésus, ce n'est pas l'imiter en toutes ses dimensions, mais la contempler pour aspirer et réussir à vivre d'une manière sainte dans nos familles. Essayons de méditer ensemble sur chacune des 3 personnes qui constituent cette Sainte Famille, en essayant d'adopter un regard proche de celui de Jésus.

D'abord Joseph. « Fils de David », un « homme juste », c'est lui qui reçoit et accomplit la volonté de Dieu. Il est vrai un chef de famille, mais il prend le temps d'écouter le Seigneur. Certes, il obéit, mais il n'est pas dans une obéissance servile, il est aussi courageux, prudent, et responsable. Joseph est bien conscient que les personnes qui lui sont confiées ne lui appartiennent pas ; il remplit cette tâche en restant animé d'un amour confiant ; la famille qui lui est confiée lui fait mettre complètement au second plan ses aspirations personnelles, mais Joseph sait traduire son obéissance fidèle et confiante en un chant d'amour au Seigneur, qui lui donne paix et joie en retour.

Ensuite Marie. L'évangile nous donne à voir Marie silencieuse et toujours proche de son Fils. Jésus est pleinement "homme", mais aussi pleinement "Dieu", donc elle prend soin de Lui comme d'un « fils d'homme », mais en même temps elle Le sert comme son Dieu. Elle Le voit avec les yeux de chair d'une maman toute aimante, mais avec les yeux « spirituels » de sa foi en Lui. Donc une relation entre Marie et son fils faite de silence, de délicatesse et d'amour. La volonté de Dieu se manifeste dans l'intensité de la communion entre Joseph et Marie.

Enfin Jésus. La Sainte Famille nous invite à regarder Jésus avec les yeux de Marie et de Joseph. Face à la fragilité du jeune enfant qui leur est confié, ils vivent pleinement de la tendresse infinie de Dieu et de Sa prodigieuse Miséricorde. Puisque dès le tout début de sa vie terrestre, Jésus est signe de contradiction (bien qu'il soit encore tout bébé, Hérode veut déjà Le tuer !), Marie veille à dire à Joseph ce que lui dicte son cœur de mère (et Joseph lui donne en retour ses intuitions civiles et divines).

L'Église nous propose la Sainte Famille comme une icône : laissons-nous éclairer par cette icône ! La lumière de Noël se prolonge quand la famille prie ensemble devant la crèche. Prions devant la crèche pour que la beauté de la Sainte Famille nous atteigne, pour savourer le don d'intimité familiale que veut nous donner notre Seigneur avec Sa Sainte famille. Devant la crèche, prions aussi pour toutes les familles, notamment pour celle qui manquent d'harmonie en son sein.

Que, comme dans la Sainte Famille, chacun des membres de nos familles ait le souci de la volonté de Dieu ! La sainte Famille a connu la tribulation, l'exil, la pauvreté, mais elle a pu prier Dieu d'une façon unique, magnifique ! N'ayons pas peur de prier en famille, n'ayons pas peur de désirer devenir des saints ! Amen.

Méditation de Prier au Quotidien

Pape François (Extraits)

Dieu voulait naître dans une famille humaine, avoir comme nous un père et une mère. Aujourd'hui, l'évangile nous présente la Sainte Famille sur le triste chemin de l'exil : Joseph, Marie et Jésus ont connu le destin tragique des réfugiés ; à notre époque, des millions de familles peuvent s'identifier à cette triste réalité. Jésus voulait naître dans une famille qui a vécu des épreuves, afin que personne ne se sente exclu de la proximité amoureuse de Dieu, Lui qui est présent là où l'homme est en danger, où il souffre, faisant face au rejet et à l'abandon, mais aussi là où l'homme rêve de vie et de liberté.